### 自律・協働・参画



# 笹塚中だより

渋谷区立 笹 塚 中学校(令和3年2月10日発行)





### 「風林火山」

~新型コロナウイルス感染症との闘いに勝利するために~

校長 駒崎 彰一

緊急事態宣言が発出、さらに延長されて「ストレスフル」な学校生活になっていますが、今はじっと静かに耐える時期です。このような苦難の時期を過ごす考え方に「風林火山」という教えがあります。「風林火山」というと甲斐の国、現在の山梨県周辺の戦国大名であった「武田信玄」が戦のときに掲げる旗に記されていたということで有名です。

この「風林火山」という言葉は「孫子」という、紀元前500年ころの中国で「孫武」という人が書いたとされる戦いの極意が記された書物の中にあり、世界一の兵法書(戦略の極意がかかれた書物)であると言われています。古くは、冒頭の武田信玄やナポレオンが戦いの考え方に活用したと言われ、現在でもソフトバンクの社長孫正義さんやMicrosoftの創始者であるビル・ゲイツさんが経営の戦略(マネジメント)に活用したと言われています。

#### 風林火山の意味ですが

- 疾如風 (疾きこと風の如く)
  - 「動くときには、風のように速く一気に行動しましょう」
- 徐如林 (徐かなること林の如く)
  - 「いいタイミングがくるのを、林のように、準備を整え、落ち着いて待ちましょう」
- 侵掠如火(侵し掠めること火の如く)
  - 「いざ、攻め込んでいくときには、火が燃え広がるような激しさで攻め込みましょう」
- 不動如山(動かざること山の如し)
  - 「守りに入るときは、何事にも動じず、山のように落ち着いてどっしりと構えましょう」

戦略の考え方をまとめた「かぜ」「はやし」「ひ」「やま」の頭文字をとったものです。

緊急事態宣言が発出されている「今」はまさに、守りに入る「山」の時期であり、動かずじっとして「どっしり構える」必要があります。同時に、タイミング来るのを静かに待ち準備をする「林」の時期でもあります。

「今」はどっしり動かず、静かに準備を進めてしてほしいと思います。

そして緊急事態宣言が解除されたら、「風」のようにスピード感をもって「火」のように激しく、これまでできなかった取組を進めていきたいと考えています。

さらに、この戦いの書である「孫子」の最も重要な教えに次のようなものがあります。

「未だ戦わずして廟算するに、勝つ者は算を得ること多きなり」

「算多きは勝ち、算少なきは勝たず」

「事前にしっかりと戦略を立て、勝利の条件が多いほうが勝ち、少ないほうが負ける。」無謀な 戦いを挑まず、勝てる相手に確実に勝つことが重要であると言っています。

過去の歴史から見ても、我々「人類」は最終的に「感染症」に必ず勝つことができるはずです。 「新型コロナウイルス感染症」との闘いも、しっかりと戦略を立て、勝つために確実に実行することが大切です。

世界各国を見ても、この「風林火山」の戦略が行われているように思います。

2021年も新型コロナウイルス感染症の影響が大きい1年になりそうです。

「風林火山」の考え方でメリハリをしっかりとつけ、この難局を乗り越えていきたいと考えています。

# プログラミング教室 Kids VALLEY 未来の学びプロジェクト

渋谷区立小・中学校でのプログラミング教育の充実を図り、次世代に必要な資質・能力を持った人材を渋谷から輩出する土台作りを進めることを目的とした「Kids VALLEY 未来の学びプロジェクト」の一環として、本校でプログラミング教室が開催されました。放課後の時間を利用し、希望者15名が参加しました。株式会社ミクシィの方に講師として来校していただき、テキストプログラミング中心の体験学習を行いました。学習内容には高等学校の内容も含まれていましたが、1年生から3年生まで全員渋谷区モデルのタブレットPCで楽しみながら学びを進めていくことができました。









# 校外学習発表会

1学年では、お台場方面で実施した校外学習の発表会を行いました。生徒個々にタブレットを活用して校外学習で学んだことをプレゼンテーションアプリでまとめ、各学級で発表会を実施しました。その後、各学級から選出された合計10名の代表者がオンラインで発表をしました。校長室を撮影スタジオとして緊張しながらも立派に発表することができました。当日は、保護者の方にもオンラインで参観していただきました。視聴者に分かりやすく伝わるように工夫が凝らされており、プレゼンテーション能力がさらに向上しているようでした。視聴している生徒にも刺激となり、良い学び合い活動となりました。生徒の感想から次の機会に向けての意欲が見受けられました。









## オリンピック教育 スポーツ志向

生徒たちがさまざまなスポーツを体験することにより、フェアプレーやチームワークの精神を育み、心身ともに健全な人間へと成長させていくことを目的に、オリンピック教育として日本フェンシング協会とのオンライン授業を実施しました。フェンシング・オリンピアンの西岡詩穂選手と進行役のスポーツ DJ のケチャップさんと全校生徒がチャットでつながった双方向授業になりました。コロナ禍における制約もありましたが、全校生徒がチャットを通して自分の考えや意見を直接伝えることができ、オンラインならではの利点を生かした活気のある授業でした。







# 蛍川復活プロジェクト

平成元年六月に、健全推進委員会(おやじの会) の皆さんによって建造していただいた笹塚中学校の シンボルのひとつである「蛍川」。当時は蛍も生息 し、夏には「ほたる祭り」が開催されていたそうで す。ここ数年は、中流の池に生息している亀に昼休 みを利用して職員が餌を与えたりしているものの川 は涸れ周囲には雑草が生い茂っている状態でした。

「蛍川に水を流したい」、「亀の住みやすい環境に したい」という気持ちからボランティア部の生徒と 教職員で蛍川の整美を始めました。学校運営協議委 員会からも支援をいただき、水の流れる蛍川を見る ことができる日が近づいてきています。









# 校内書初め展

### 【金賞】

槍澤友太 小林愛弓 関上莉黄

松川千恵 日野桃花

### 【銀賞】

相部理央 仲村和茅乃 柳澤果歩 天田此美

【銅賞】

小林悠吾 青木凜音 大堂詩乃 鈴木天道 松澤直輝 遠山 楓

















明るい選挙啓発ポスターコンクール 生徒作品







入試対策



感染防止ポスター 生徒作品

### |2月の生活目標|

### 時間の大切さを見直そう

- 過ぎた時間は巻き戻すことができない。
- 限りある時間をどう過ごすかで、未来の自分が変わる。

### 2月の安全目標

### 気持ちを緩めず感染防止対策をしよう

- ★「これくらいなら」 ◎「やめておこうか」
- ・慣れることの大切さと 慣れることの怖さ
- ・心の距離は近く、でも身体は離れて過ごそう



感染防止ポスター 生徒作品

## 2月・3月の主な行事予定

2月			3月		
B	曜	行 事	B	曜	行 事
1	月	全校朝礼 安全指導	1	月	
2	火		2	火	
3	水		3	水	専門委員会
4	木		4	木	TGG(1年校外学習) 修学旅行事前検診(3年)
5	金		5	金	
6	土		6	土	
7	B		7	B	
8	月		8	月	全校朝礼 安全指導 普通救命講習会(1,3年)
9	火		9	火	避難訓練 ボウリング教室(3年)
10	水	専門委員会	10	水	
11	木	建国記念の日	11	木	
12	金		12	金	3年校外学習
13	土	土曜授業 しぶやタブレットの日 新入生入学説明会	13	±	土曜授業 学校運営協議会
14	8		14	B	修学旅行(3年)
15	月	生徒朝礼	15	月	修学旅行(3年) 生徒朝礼
16	火	避難訓練	16	火	修学旅行(3年)
17	水		17	水	振替休業日(3年)
18	木		18	木	卒業式予行 十五祭
19	金		19	金	卒業式
20	土		20	土	春分の日
21	B	都立1次分割前期入試	21	B	
22	月		22	月	
23	火	天皇誕生日	23	火	ボウリング教室(1年)
24	水	学年末考査	24	水	保護者会
25	木	学年末考査	25	木	修了式 一斉清掃 給食(終) ボウリング教室(2年)
26	金	学年末考査	26	金	春季休業日(始)
27	土		27	土	
28	B		28	В	
渋谷区小・中学校合同展覧会のお知らせ			29	月	
2月27日(土)~3月7日(日)			30	火	
渋	渋谷区役所 スペース428 am10-pm16				

<sup>※</sup>行事は変更になる場合がございますので、本校ホームページでご確認ください。